

E T I C A

La ética o moral es aquella parte de la filosofía que se refiere a la conducta humana, es decir, a las normas y principios a que todo ser humano debe ajustar su comportamiento en sus relaciones con sus semejantes y hasta consigo mismo. Por esto se llama también filosofía práctica.

Pero la ética no sólo nos fija normas y señala los fines a que debemos tender en nuestra conducta, sino que también investiga la naturaleza de los valores éticos como el "bien", el "deber", la "felicidad", la "justicia", etc., para dar una teoría de dichos valores, estableciendo una tabla de orden jerárquico entre ellos, de modo que tengan una validez universal. La ética viene a ser, por consiguiente, una ciencia teórica y práctica a la vez, -- puesto que por una parte investiga los "fines" de la vida humana, los "valores" o "bienes" a que debemos aspirar, y por otra parte, prescribe las normas de conducta por seguir, es decir, lo que se debe hacer.

Cuando, refiriéndose a una acción decimos que es "buena" o que es "mala", en realidad formulamos un juicio de valor. Esto quiere decir que únicamente apreciamos esa acción de acuerdo con un principio, con una regla, o con un ideal al cual hemos otorgado un valor máximo. Como se ve, la ética no trata de explicar "cómo" se produjo la acción que se juzga, porque esta tarea incumbe a la psicología. La ética sólo considera la acción en sí misma, y formula un juicio acerca de si es "buena" o es "mala", de acuerdo con la escala de valores establecida.

En resumen, la moral filosófica, o teórica, se propone determinar los "fines" que el hombre debe perseguir. Quiere formular las reglas de la conducta humana, aspira a dar las normas a que debemos ajustar nuestros actos. Por eso Wundt considera a la ética como una ciencia normativa, al

igual de la lógica y de la estética. En una palabra, la ética no se propone comprobar lo que es, sino que trata de determinar lo que debe ser.

Filosofía. Gregorio Fingermann. Pag. 101.

CAPÍTULO I

LA ETICA.

La ética puede considerarse fundada por Sócrates. Fue efectivamente, en el siglo V antes de Cristo cuando se despertó el interés filosófico por el hombre, y más concretamente por la conducta moral del hombre.

Cicerón, al pasar la filosofía de Grecia a Roma, llamó a la ética "Philosophia morum" = Filosofía Moral.

ETIMOLOGIA.

Etica se deriva de la palabra griega ETHOS, que significa carácter, costumbre.

Moral: se deriva de la palabra latina MOS-MORIS, que también significa "costumbre".

Así pues, en uno y otro caso, significa etimológicamente "Ciencia que estudia las costumbres".

La ética es la Ciencia que estudia los actos humanos - en su moralidad, es decir, en su referencia al último fin - del hombre.

- 1.- Es una Ciencia práctica o normativa, porque estudia los actos humanos no como son, sino como deben ser.
- 2.- Tiene por objeto material los actos humanos (los actos que el hombre realiza con advertencia y libertad).

Y por objeto formal (aspecto bajo el cual estudia los actos humanos), la moralidad (bondad o malicia moral) de esos mismos actos, que consiste en su conformidad con el fin último del hombre.

RELACION DE LA ETICA CON OTRAS CIENCIAS.

Con la Metafísica.

La Metafísica es el fundamento de la ética, porque demuestra la existencia de Dios, autor de la Ley Moral y norma suprema de moralidad (en cuanto que Dios es el fin último del hombre).

Con la Psicología.

La Psicología es auxiliar de la ética, porque facilita una serie de conocimientos absolutamente necesarios para la ética (por ejemplo: naturaleza del hombre, hábitos, virtudes, pasiones, elementos modificadores de los actos humanos ...).

Con la Sociología.

La Sociología tiene una estrecha conexión con la ética, porque la conducta moral no es sólo individual, sino también social (tenemos deberes y derechos respecto a los demás), y además las formas e instituciones sociales no escapan a las leyes morales.

Sin embargo, la ética y la Sociología son dos ciencias independientes entre sí. Por eso es erróneo el "Sociologismo", que pretende reducir la ética a la Sociología.

Con la Teología Moral.

La Teología Moral se distingue de la ética, porque estudia los actos humanos con relación al fin último sobrenatural, que conoce por medio de la fe. (La ética, con relación al fin último natural, conocido por la razón.)

Utiliza fundamentalmente la fe, aunque también emplea la razón para desarrollar los datos de la fe.

Conoce elementos inaccesibles a la ética: la Gracia San

tificante y la gracia actual, las virtudes infusas, los dones del Espíritu Santo...

La Teología Moral se sirve de la ética.

Por eso no te tiene que extrañar que cuanto estudiemos ahora en la ética te sea ya conocido: la Teología Moral incorpora toda la ética, pero superándola.

DIVISION DE LA ETICA.

- 1o.- Etica General: Estudia los elementos fundamentales de la moralidad. (Fin último, ley, conciencia...)
- 2o.- Etica Especial: Estudia los deberes y derechos del hombre en su vida individual, social y religiosa.